

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital.	1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar.	1'25 » »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, prl.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

NACIONES QUE SE DESPUEBLAN

A continuación reproducimos la conferencia dada por el Sr. Dato en la Academia de Jurisprudencia. Dice así:

En el notable discurso que en la inauguración de curso de la Academia de Jurisprudencia leyó el señor Dato, defendía la imprescindible y urgente necesidad de hacer leyes protectoras de la infancia, porque si España va á la cabeza de los pueblos de Europa por sus matrimonios y nacimientos, figura también en primera línea por su mortalidad, lo cual impide el aumento normal y progresivo de su población.

Añadía el señor Dato, con mucha elocuencia, que en España no existe, afortunadamente, esa llaga social de Francia que se llama *defraudación de la Naturaleza* que consiste en limitar deliberadamente el número de los hijos y hasta reducirlo á uno solo, cometiendo un verdadero crimen contra la patria y contra la especie. Pero si en España no existe ese tremendo mal, en cambio ocurre que por falta de higiene, de cuidados, de alimentación, de política social sanitaria, mueren en los primeros siete años de la vida casi la mitad de los niños que nacen. El Estado es inconscientemente un Herodes...

Por diversos caminos se llega en España á los mismos funestos siniestros resultados que en Francia. ¿Qué más de que no se defraude á la naturaleza en el lecho nupcial si luego se la defrauda en la cuna ó en la escuela? El fruto de una civilización decadente y refinada en el vicio es el mismo que el fruto de una civilización inferior, semi-bárbara y se mi-salvaje. Y á eso hay que proveer por todos los medios sino queremos sucumbir en la concurrencia mundial. No basta como consuelo mirarnos en el espejo de Francia. ¿Por qué no contemplarse en el de Alemania?

Yo brindó á mis lectores con unas cuantas cifras instructivas para que mediten sobre ellas. Veamos lo que ha sucedido en medio siglo en algunos países de Europa. Son estadísticas oficiales.

En 1851, Francia contaba 35 millones de habitantes y Alemania exactamente el mismo número. En 1906, Francia cuenta 39 millones de habitantes y Alemania alcanza la cifra de 60 millones. Oídlo bien, porque vale la pena de que queden grabadas estas cifras en la mente de todo el mundo, 60 millones de habitantes existen hoy en el territorio del Imperio alemán que sólo se ha aumentado con dos provincias más, la Alsacia y la Lorena, mientras que Francia, disminuida en dos provincias, pero acrecida con un poderoso movimiento colonial, se mantiene casi en la misma población que medio siglo atrás.

Alemania ha aumentado durante ese lapso de tiempo en 25 millones de habitantes, y Francia sólo en cuatro. Lo mismo ha acontecido en casi

todos los países europeos, excepto en España, que sigue el paso de tortuga de Francia, Austria y Hungría reunidas tenían en 1851, 30 millones de habitantes; tiene en 1906, 47 millones; Inglaterra tenía en 1851, 27, y tiene hoy, 43; Italia tenía 24 y tiene hoy 33. No entra en este cálculo, naturalmente, el prodigioso, el colosal desarrollo colonial de la Gran Bretaña, que en un siglo ha pasado de la desmembración de los Estados Unidos á ser dueña del Imperio más grande del mundo, con 400 millones de habitantes en todas las latitudes de la tierra. Tampoco entra en cuenta el *essor* colonial de Francia, que compensa en Asia y en Africa su decadencia en el seno de Europa, su despoblación alarmante, que se acentúa de año en año.

Sólo España no tiene compensación ninguna. Por una parte, desde 1851 hasta 1906, nosotros únicamente hemos aumentado de 15 á 18 millones de habitantes, y tirando por lo largo, muy por lo largo, á 19 millones. En cambio, la pérdida de Cuba, de Puerto Rico y de Filipinas, supone una pérdida para España de 11 millones de habitantes. ¿Nos habremos de consolar pensando que llegó la despoblación de España al finalizar los Austrias y comenzar los Borbones, á extremo tal que apenas si se contaban seis millones de habitantes en toda la Península?

No hay que decir que estos no son hechos casuales ni fortuitos, sino que dependen del estado de progreso ó de atraso de una nación. Pues qué, ¿hay alguien que ignore que en la bien administrada Noruega la cifra de mortalidad apenas llega á 17 por 1.000, y en cambio, la desastrosa y ruinosa administración de Rusia eleva esa cifra á la aterradora de un 38 por 1.000? España está entre esas dos cifras; más cerca de Rusia que de Noruega, y aun en los mejores años y para los adultos, no para los niños, ofrece un 28, un 29 y hasta un 30 por 1.000. ¿Y habrá quien diga que eso no se puede remediar?

Yo sólo recordaré á este propósito un dato bien demostrativo. Carlos III, el único gran monarca que ha tenido España desde los Reyes Católicos, y en muchos respetos les lleva ventaja, reinó únicamente veintinueve años. En tan corto período de tiempo logró el milagro de acrecentar la población de España desde cinco ó seis millones de habitantes á más de doce. De haber seguido esa proporción que casi nos ponía á la par de lo que eran entonces Francia ó Inglaterra, se cumpliría el pronóstico de Fouillée, el cual afirma, con multitud de razones, que España tiene fuerza vital por sus matrimonios y nacimientos para contar en próxima fecha, si no existiera tan espantosa mortalidad, 40 millones de habitantes. ¿No es una vergüenza que Italia, más pequeña, mucho más pequeña territorialmente, y en algunos puntos de su península tan pobre como España, tenga 33 millones?

Y que el régimen social, político, administrativo, económico influye en la vitalidad de las

naciones es un hecho fuera de toda discusión. Rusia es por la extensión de su territorio, que abraza Asia y Europa, que va de Sebastopol á la Manchuria, desde el Cáucaso á la Siberia, desde las regiones donde brilla el sol en todo su esplendor, á los hilos perpétuos, al propio Polo, la sexta parte del mundo, una porción aparte de la tierra, distinta de las cinco conocidas y clasificadas. Y con ser tan grande Rusia, con haber realizado antes de sus desastres actuales conquistas portentosas, sólo cuenta á lo más 170 millones de habitantes. Comparadla con Bélgica ó con Suiza y os persuadiréis que es la nación más despoblada del planeta.

¿Por qué? A mí me bastará con que contempléis su terror rojo y su terror blanco, la permanente anarquía-tiránica en que vive, el desquiciamiento del Imperio, la muerte de sus energías de cohesión, la ausencia de toda sobra de buen gobierno. Y para remate, leed los siniestros relatos que trae toda la Prensa de Europa. En Rusia, en esa Rusia en que no hay estado, existen á la hora actual 40 millones de aldeanos que se mueren de hambre, literalmente de hambre.

Y si dejando de mirar al Norte y Oriente, nos dirigimos al Sur y Occidente, me parece que Marruecos presenta un buen cuadro digno de estudio. Hace siglos que allí se va extinguiendo toda energía y toda vida, que allí se acaba toda civilización, hombres, poder, patria y hasta naturaleza. No hay quien explote las riquezas de su suelo y de su subsuelo. Cada día hay menos pobladores, pese al poder prolífico de los moros. Cada día agoniza un poco más la raza y hasta el idioma. El árabe se empobrece, y llegará un tiempo en que muera, no sólo por no haber casi quien lo hable, sino también porque la lengua es vida, es civilización, es progreso.

Ya se yo que el hombre es distinto en cada país, y que al compás de sus diferencias, toma distintos aspectos el problema magno de la población y despoblación de los países. En Francia, que representa la cima del adelanto humano, el apogeo de la civilización se defrauda á la naturaleza y el remedio está tal vez, según sus filósofos y pensadores, en una prima, en un premio á la natalidad. En España el remedio tendrá que abarcar muchas fases, ser todo un programa de gobierno desde otra organización política y administrativa que concluya con el predominio de esa meseta central, árida y yerma como la Siberia, hasta una política sanitaria que se traduzca en actos del Estado y del Municipio. No lo voy á decir todo en un artículo ni siquiera á apuntarlo, porque eso sería objeto de un libro ó de varios libros; pero no necesito aducir pruebas de que la mortalidad espantosa de España tiene medicina y cura:

Por hoy basta con señalar rápidamente el mal, con llamar la atención hacia la enfermedad. ¡Diagnóstico! ¡Tratamiento! Piensen los lectores en tanto llega ocasión de formularlos en los si-

guientes hechos. ¿Sabéis cuantas personas se dedican en Berlín y la tarea de administrar la ciudad, de ejercer su policía sanitaria, de ayudar por medio de toda clase de asociaciones voluntarias á la variadísima función municipal? Diez mil personas, más bien más que menos. Diez mil personas que visitan los antros de la pobreza, que fumigan la miseria extinguiendo los focos de infección y de muerte; diez mil personas que vigilan la maternidad y asisten á la infancia desvalida; diez mil personas que hacen constantemente, gratuitamente, higiene y salud; diez mil personas que tienen la ciudad limpia como el oro...

¡Ah! no creais que es un fenómeno casual ó producto únicamente de la victoria del 70, el hecho de que Alemania haya subido de 35 á 60 millones de habitantes en poco más de medio siglo. La victoria fué el efecto y no la causa de su grandeza. Antes habia habido la Reforma, la Filosofía y la Ciencia, y antes y después, Alemania es verdadero *foyer* de la intelectualidad en el mundo. Se vive más y se crece más porque se piensa más y se piensa libremente, y el alma alemana es la más emancipada del planeta, no por la fuerza de sus armas, sino á pesar de esa fuerza. Al cabo, tampoco es casualidad, un hecho fortuito, producto del azar y del destino ciego, que haya nacido allí extendiéndose por el mundo la nueva ley que se llama solidaridad social, los nuevos sistemas de organización de la propiedad, de la riqueza y del poder, que se engendraron en la cabeza de un Karl-Marx, y que se llevan á ejecución por el brazo de un Bebel.

A las naciones las pueblan ó las despueblan las ideas, y las ideas las tienen y con ellas engendran seres, no los que al parecer mandan, sino los que en realidad gobiernan. No se olvide que España fué grande, próspera y poblada, cuando habia un número considerable de artesanos, ascendientes directos de los actuales obreros...

Luis Morote.

Si todos los que blasonan de anticlericales tuvieran más valor cívico y menos coquetería metida en el alma, la iglesia no hubiera tomado tanto vuelo y el clericalismo no nos haría tanto la santísima. Pero ocurre que hay muchos farsantes que tiran palabras, nada más que palabras, contra la Iglesia y en cambio apoyan la acción que ésta viene desplegando contra los trabajadores conscientes y dignos en beneficio de los capitalistas. Esto aparte de entregar sus hijos á la Iglesia y entregarse ellos mismos cuando llega el caso.

LAS SUBSISTENCIAS

O somos un pueblo imbecil ó un pueblo malvado. Y decimos esto, porque imposible parece que se resigne este mismo pueblo, sea bajo, alto ó mediano, á sufrir el cinismo, la barra, la poca aversión, la falta de vergüenza con que los gobernantes que deben dirigirle, llámense como se quiera, le tratan y engañan.

El ex-ministro Navarro Reverter prometió suprimir, con sustitución, los consumos. Propuso muchos medios; entre ellos el aumento de cédulas personales. Hubo reuniones, consultas con las fuerzas vivas del país, (más valiera hubiera consultado á las moribundas) y el resultado después de una exhibición de elocuencia estéril si no mal intencionada, ha sido continuar los consumos y que se paguen las cédulas con el aumento que se debia aplicar para sustituirlos.

Ese mismo ministro confesó públicamente que el aumento de los derechos arancelarios

sobre las harinas y los trigos los decretó, obligado por influencias de algunos cosecheros de Castilla, que no podían producir trigos y harinas no imponiendo derechos que importen tanto ó más de lo que valen estos mismos géneros en el extranjero.

Y dicen los que ilustran al pueblo: que es inútil suprimir los consumos, porque no por esto bajarán los precios de las subsistencias. Es muy natural. Si se suprimen 3 pesetas á las harinas por consumos y se ponen 4 por derechos de Arancel, las harinas no pueden bajar porque no pueden introducirse las de otras procedencias.

Lo mismo pasa con las carnes y con casi todos los artículos de comer y beber después de un año de espléndida y abundante cosecha. ¡Oh industria nacional y cuánto nos cuestas! Sobre todo á Mallorca, rica y fértil y en donde los comestibles se pagan doble de lo que valen, y en donde para hallar remedio clamamos al Ayuntamiento para que regularice los precios y ponga coto á los egoísmos de los acaparadores, intermediarios y demás infelices que se cree son la causa de la elevación de los precios.

Y todos los que se pasan la vida cazando venablos, perdices y jabalís no tienen poca ni mucha culpa de lo que pasa? Y tampoco los que fueron los maestros de la escuela libre cambista y suscriben un arancel ultra proteccionista tienen la culpa de la carestía de las subsistencias?

Y si el pueblo se queja y protesta y se amotina porque le han faltado á las promesas que le hicieron, promesas que aún se repetirán para atrapar el poder los que estando en él no han demostrado ser más que una cuadrilla de comandos de la peor especie, ¡ah! entonces á ese pueblo un tratamiento á lo ruso le hará entrar en vereda ó en razón. Tanto él si á ello se presta.

X. X.

Conferencias de vulgarización científica

XI

Debido seguramente á lo desapacible del tiempo que reinaba aquel día, el número de concurrentes á la conferencia del pasado domingo fué más reducido que en las anteriores. Lo sentimos; no ha de bastar un ligero contratiempo ó pequeña incomodidad para que los obreros desistamos de un propósito noble. Precisamente la firmeza de voluntad es factor principalísimo para lograr lo que uno se propone, y los trabajadores la debemos poseer en grado superlativo; nos vá en ello el mejoramiento y futura emancipación de nuestra clase. ¡Ah! la puntualidad también debe ser nuestra norma.

Dicho esto, consignemos que los que faltaron se dejaron perder una buena lección pues la conferencia resultó muy amena é instructiva.

En ella, el Sr. Font empezó haciendo recordar que, en la anterior, se habia ocupado de la constitución de las principales partes que componen el cerebro, así como antes, al reseñar el sistema nervioso, quedó sentado que existen dos clases de nervios; unos que realizan las funciones relativamente sencillas de la vida orgánica y que partiendo de los centros nerviosos llegan hasta la periferia del cuerpo determinando los movimientos reflejos, y otros que, recogiendo las sensaciones del mundo exterior, las transmiten al encéfalo, dando lugar á las funciones psíquicas ó sea á esas maravillosas facultades del sentir, del querer y del pensar, añadiendo que en la conferencia de aquel día trataría del funcionamiento del cerebro, que es el órgano elaborador de aquellas.

Señaló el hecho de que las mas extrañas hi-

pótesis se han sustentado para explicar este incomprendible porqué tienen efecto las funciones psíquicas y para señalar el punto donde radican. Entre estos últimos, se indicó en otro tiempo la glándula *pienal*, cuerpecito en forma de piña que se halla situado delante del cerebilo, en medio de los hemisferios cerebrales y que se creyó era uno á modo de tapón ó válvula que cerraba cierto líquido, pero la anatomía comparada ha echado por tierra esa hipótesis, al demostrar que la glándula pienal no es otra cosa que un órgano rudimentario en el hombre y que en ciertos reptiles se prolonga hasta la superficie del cráneo pasando por entre los hemisferios cerebrales y haciendo las veces de ojo, al que se conoce con el nombre de aquella glándula. Como demostración, proyectó varias figuras sobre la tela, entre ellas la dicha glándula ú ojo pienal de un reptil.

Después indicó que, en la imposibilidad de poder averiguar de un modo cierto que es lo que determinan las facultades psíquicas del individuo, la cuestión pasó al campo de la filosofía donde los criterios de los hombres se han dividido en materialistas y espiritualistas. Sostienen los primeros que las facultades mentales se desarrollan de análogo modo que las demás funciones orgánicas del hombre y afirman los segundos que, si bien en el cerebro se elaboran aquellas, este no es más que el instrumento de que se vale el espíritu para darlas forma, así como el formón y el cepillo en manos del carpintero, no son otra cosa que las herramientas que emplea para labrar la pieza que construye. Advertió que aquel no era lugar ni ocasión oportuna para declararse ni por una ni por otra teoría; que explicaría las funciones del cerebro tal como la Ciencia las tiene comprobadas y que luego cada cual podría hacerse las consideraciones que su propio criterio le sugiriese.

Seguidamente expuso que las facultades psíquicas ó conscientes tienen su asiento principal en el manto ó capa cortical de substancia gris que cubre los hemisferios cerebrales, y que tanto más elevadas son aquellas facultades, cuanto mayor, relativamente, es el volumen del encéfalo, según han demostrado numerosos experimentos. Dijo que siendo el cerebro el órgano más complicado y maravilloso del organismo, no era tan fácil precisar sus funciones como lo es en los demás órganos, como por ejemplo el corazón, los pulmones, etc. que ejecutan un trabajo bien determinado y en comparación de aquel, mucho más simple.

Explicó, que no era solo la capa cortical del cerebro la que contenía la substancia gris y con una proyección representando un corte del cerebro, nos hizo ver que algunas formaciones interiores del mismo, tales como los tálamos ópticos, los cuerpos extriados y alguna otra, estaban compuesto por idéntico elemento. A continuación indicó que los tálamos ópticos recibían las sensaciones que del exterior por los nervios les transmitían del exterior por las fibras ascendentes, y que á su vez elevaban á lo alto de los hemisferios cerebrales, como también eran intermediarios de las impresiones que de aquellos nacían, para trasladarlas, por conducto de las fibras descendentes, á todas las partes del cuerpo.

Respecto de las facultades cerebrales reseñó que antes que la fisiología y anatomía hubiesen llegado al grado de adelanto adquirido en estos últimos tiempos, gracias á la ciencia experimental, se tenía un concepto equivocado del modo de funcionar el complicadísimo órgano encefálico. Así, Gall sostuvo una teoría, que alcanzó gran crédito, consistente en determinar, por la configuración del cráneo, las especiales cualidades intelectuales del individuo teoría que vino abajo

cuando se demostró que el cerebro no sigue las circunvoluciones del cráneo, por estar este encerrado en otra capa huesosa interpuesta entre la superior y la masa encefálica.

Después Fourens pretendió que las facultades mentales no estaban localizadas en tal ó cual parte del manto de substancia gris de los hemisferios, sino que estos realizaban el trabajo intelectual de un modo homogéneo hasta que Broca demostró la sinrazón de este aserto al evidenciar, por medio de la experiencia, que al lesionarse la 3.ª circunvolución frontal izquierda, se perdía la facultad del habla.

Este descubrimiento hizo que nuevas investigaciones clínicas y pruebas experimentales, pusieran fuera de duda que hay diferentes localizaciones en el cerebro que determinan facultades diversas. Para enseñarnos cuales eran las principales pasó al encerrado y valiéndose de un croquis, en el cual aparecía dibujada la configuración de la parte superior del cerebro con sus diferentes lóbulos indicó que la facultad que determinaba el movimiento de las piernas estaba localizada en la circunvolución superior ascendente frontal y parietal que existe á cada lado de la cisura de Rolando; la de los brazos en la media y la de la lengua en la inferior. La localización del habla tiene su asiento en la 3.ª circunvolución izquierda del lóbulo frontal; la del oído en los lóbulos temporales y la de la vista en el lóbulo occipital, detrás de la cisura perpendicular interna. Los grandes espacios intermedios sin localizaciones determinadas, carecen de las fibras especiales que aquellas poseen pero en cambio cuentan con otras que sirven para el trabajo de relacionar unas localizaciones con otras pasando á través del cuerpo caloso y haciendo que entre todos los sentidos, se establezca una armónica relación.

Dijo que experimentos hechos sobre animales vertebrados de orden inferior, que son los que más resisten las pruebas experimentales, han demostrado que, extirpando paulatinamente la substancia gris de una localización determinada, va debilitándose el órgano á que corresponde hasta dejar por completo de funcionar; casos clínicos observados en el hombre por causa de lesión ó enfermedad, producen en él idéntico resultado.

Puso como ejemplos los siguientes: Si se lesiona ó atrofia la localización occipital desaparece el sentido de la vista siguiendo los demás funcionando; si es la localización del lóbulo temporal, se pierde el oído; si la de la 3.ª circunvolución del lóbulo frontal izquierdo la facultad del habla; si la localización dañada es la media ascendente frontal y parietal, dejarán las manos de saber trazar los signos de la escritura y así sucesivamente.

Dió el Sr. Font fin á la conferencia, anunciando que en la próxima se ocupará de *histología*, ó sea el estudio del organismo por medio del microscopio.

S. Crespi

¡Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la Prensa del Partido. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

Triunfo societario

Los tejedores mecánicos de Alcoy, que ganaban 12 reales de día y 15, de noche, han reclamado á sus patronos que dichos salarios se aumenten un real.

Los patronos han accedido, percibiendo los citados obreros desde el presente mes 13 reales unos y 16 otros.

Nuestra enhorabuena á los tejedores.

La industria del calzado en Mallorca

SU DECADENCIA

I.

Para quién tenga un poco de memoria nada más que un poco de memoria, y establezca la comparación del estado actual de nuestra industria de calzado con el de hace doce ó trece años, le será fácil deducir una diferencia enorme, grande, colosal; tan colosal como la que existe entre un agonizante que va á exhalar el último suspiro y uno de estos hombres que, hallándose en la flor de la juventud, se encuentran sanos y vigorosos, con un desarrollo físico siempre ascendente, capaces de resistir cualquiera enfermedad.

Tal es la transformación que, en sentido retrógrado, ha sufrido esa industria. En el transcurso de doce años ha pasado del estado de florecimiento y vigorosidad al de física agonizante, de un estado de apogeo ascendente á un estado de decaimiento mortal.

Antes de perder España las Colonias de Cuba, Puer-Rico y Filipinas, á cuyos mercados se exportaba el calzado balear, sin más competencia que la que se hacían los mismos industriales mallorquines y menorquines; por poco expertas que fuesen estos aún sin disponer de grandes capitales, con solo tener un poco de crédito bastaba para que en pocos años acumularan una fortuna regular. Así hemos visto á los Pizá, á los Rubert, á los Garau, á Ripoll (Andrés), á los Reynés, etc, que de simples trabajadores zapateros han pasado á ser grandes capitalistas, algunos retirados ya del negocio desde el desastre colonial.

Esto es una prueba irrefutable de la progresiva marcha de dicha industria en aquella época, época en la cual los obreros zapateros y las guarnecedoras de cortes ganaban más dinero en cuatro días de trabajo normal que en la actualidad en seis con un desarrollo veloz y excesivo de sus energías físicas; y menos mal si en todo el año no les faltase trabajo para poderlo hacer, pues nunca se habían visto con tanta frecuencia ni eran de tan larga duración los periodos de calma que se notan en el ramo de zapatería isleña balear, por cuyo motivo la emigración de zapateros á las Américas del Sur, Argel y Marsella de cada día va tomando grandes proporciones. Y si se tiene en cuenta que siempre suelen emigrar en mayor escala los trabajadores más hábiles y buenos; y que los puntos indicados hoy constituyen mercado de gran parte del calzado balear, el que ya lucha con grandes desventajas debido á los gastos aduaneros para su introducción en ellos y á la desproporción en la compra de materiales; si todo esto se medita se verá que dicha emigración á los mencionados países ofrece la última gota de veneno á la ya cadavérica industria mallorquina y menorquina del calzado, pues sus competidores mortales serán los mismos zapateros balerianos, aquellos mismos que un tiempo la dieron su sávia vivificadora y la colocaron á la cúspide del progreso balear, convirtiéndola en un manantial de riqueza, en una fuente de relativo bienestar general. Estos serán, sin que les alcance culpa ni responsabilidad alguna, los que le clavarán el puñal enterrador. El tiempo y el estudio nos podrán convencer de ello.

Y volviendo por el camino que seguíamos antes. ¿Cuales han sido las causas determinantes

de la decadencia zapateril de Mallorca? ¿de que año data esa decadencia? ¿ha sido lógica, ha podido remediarse?

(Continuará.)

Elebebe.

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—Ricardo Oyuelos.

Nuevas infracciones al Descanso dominical

Ya vuelven los patronos panaderos á infringir la ley del descanso dominical y esto ya pasa de castaño á oscuro pues son varios que á raíz del bando publicado por la Junta Local de Reformas Sociales, ya están infringiendo las disposiciones que ordenó dicha Junta lo mismo que si se hubieran dicho nos burlamos de la Junta de la ley y, de quien la dictó; pues otra cosa no parece á la vista del más miope con su modo de proceder.

No se crean los patronos panaderos que eso va para todos en general pues hay algunos que se han puesto en el terreno legal y á esos no les aludimos en nada, sino á los que abiertamente faltan no tan solo á la ley antedicha sino también á las ordenanzas municipales y esos son los señores José Forteza (a) Cetre Cayetano Forteza de la tahona de la plaza de Sta. Eulalia y Miguel Cañellas de la plaza de Abastos que á las doce poco más ó menos de la noche del domingo ponen el motor de gas en marcha sin importarles un bledo la molestia que causan á los vecinos ni el que esté prohibido por las ordenanzas municipales como digo anteriormente.

Además de estos señores hay otros que están faltando á ciencia y paciencia de los empleados del municipio, y decimos esto por creer que el Sr. Alcalde no les habrá dado órdenes en contra de lo dispuesto en el bando que se publicó y sino que se den una vueltecita por las tahonas de D. Miguel Barceló sita en el *Jouquet* la de la calle de Vallori y en los suburbios también en los Hostalets d'en Cañellas tenemos las tahonas de la calle del Vivero y de la carretera de Inca n.º 227 que no tan sólo faltan á la ley el domingo por la noche sino que el domingo por la mañana también; eso Sr. Alcalde es necesario acabar de una vez, pues V. S. no ignora que debido á nuestra transigencia y exceso de condescendencia no pasó Palma por los rigores de una huelga de panaderos.

¡Si tanto consiguieron de nosotros! ¿Porqué no ha de hacer lo posible dentro su esfera la autoridad municipal para que viendo nosotros que no se nos escucha acudamos al último extremo que nos queda que es la huelga?

Si no se nos atiende acudiremos al mitin al Instituto de Reformas Sociales al Presidente del Consejo autor de dicha ley, y pese á quien pese la ley se cumplirá porque nosotros haremos de que se cumpla.

La J. D.

Sociedad de Obreros panaderos

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotice á buen precio.

A los tripulantes de los buques de la Compañía Trasatlántica

Muy gustosos damos publicidad á la siguiente circular que hemos recibido de la «Federación Nacional de obreros del mar, de buques y puertos de España».

«La Compañía Trasatlántica fué fundada en 1881 con un capital de 24,968,600 pesetas, dividido en 17,800 acciones de 840 pesetas cada una y 20,029 obligaciones de 500 pesetas.

Actualmente cuenta con una flota compuesta de 24 buques con un registro total de 28,105 toneladas.

La subvención que percibe del Estado asciende á 8,445,222'28 pesetas, ó sea, un total abono por parte del Estado de 188,904,445'60 pesetas durante los veinte años del contrato.

Esta suma satisfecha por el país á la Compañía Trasatlántica, representa el 70% por 100 de su capital social, y con ella resulta pagada á cerca de 2,000 pesetas la tonelada de arqueo de su flota.

De manera que los Gobiernos de la nación habrán regalado á la Compañía Trasatlántica 188,904,445'60 pesetas en veinte años.»

Queridos compañeros: Por desgracia se han confirmado los rumores que, con el título *Alerzal*, recogimos en el número 24 de *El Obrero Naval*.

Nos consta, y podemos probarlo con pruebas irrefutables, que la Compañía Trasatlántica (por mediación de sus delegados) desea hacer de la Sociedad «La Unión», lo que consiguió de la disuelta organización de fogoneros y marineros.

Para llevar á cabo su torpe y jesuitica pretensión se procuró primero una lista de los asociados que, por su influencia, pudieran convencer á sus compañeros. Y luego ha propalado los beneficios que obtendrían los socios de «La Unión» si esta potente organización obrera se separa de la Federación Nacional.

¡Mentira cuantos ofrecimientos haga el enemigo que nos explota! ¡Falsas cuantas promesas hagan aquellos que viven del esfuerzo de los trabajadores!

Sin temer la protesta de las tripulaciones y hasta desoyendo la enérgica voz de la conciencia, nada ha concedido hasta ahora la Compañía Trasatlántica que beneficie directamente los intereses de los tripulantes de sus buques. Si algo ha concedido fué siempre considerado como gracia que otorga el amo á sus esclavos.

Por otro lado, vosotros nada conseguisteis de lo que habéis pedido, ninguna exigencia solicitais y hasta se puede afirmar que, teniendo en cuenta las apariencias, vuestra Sociedad se ha reorganizado y fortalecido con beneplácito de la poderosa Compañía que hoy tiene el empeño de separarla del contacto y unión de las demás organizaciones del extranjero.

¿Por qué ese cambio de actitud? ¿Por qué ahora ese deseo de hacer de la Sociedad «La Unión» una sucursal del *Santo Entierro* ó una sección de *San Vicente de Paul*?

Desgraciadamente nuestros enemigos leen con más detenimiento la Prensa obrera que aquellos á quienes más les interesa; estudian con más reflexión el alcance y los efectos de la Solidaridad internacional que los esclavos que al amparo de ella han de redimirse, y de ahí que si á la Compañía Trasatlántica no le causa miedo que exista la Sociedad «La Unión», si le preocupa que esta Sociedad pueda edificar con el auxilio de las demás Sociedades del extranjero por mediación de la Federación Nacional. No le asustan las amenazas de *El Societario*, pero si le hace pensar una sola advertencia ó un simple consejo que *E*

Obrero Naval dedique á sus lectores. Y si ha llegado á sus manos un número del órgano de la Federación Internacional, en el que se proclama á la Sociedad «La Unión» como hermana de las de los demás países, entonces en cada uno de sus tripulantes desembarcado injustamente ó atropellado sin motivo, ha querido ver, con razón, á millares de trabajadores conscientes que le han de pedir cuenta de su hipócrita *modus vivendi* y de las injusticias que realiza burlando las leyes españolas.

¿Comprenderéis ahora por qué la Compañía Trasatlántica tiene empeño en que os separe de la Federación? ¿Ignoraréis ya por qué sus delegados conferencian en secreto con vuestros mejores compañeros? Entendedlo bien: A la jesuitica Compañía que os explota no le preocupa que sostenáis la Sociedad «La Unión», lo que quiere es separaros de nosotros; lo que ambiciona es aislaros de la Federación Internacional, que, en su V Congreso, nos ha ofrecido su poderoso auxilio.

Se hace, pues, necesario que la Compañía Trasatlántica no consiga lo que exigen sus intereses; es de imprescindible necesidad que demostréis vuestra conciencia haciendo fracasar el intento de nuestros explotadores.

Para ello basta desoir unánimemente á los que pretenden asegurar vuestra esclavitud. Decidros á oír con desprecio los consejos de los que se han enriquecido negándoos el fruto de vuestro trabajo; y la conspiración, que contra vosotros se fragua, representará un terrible fracaso que evite grandes males en el porvenir. ¡Pensad que sostener lo hecho es mucho más fácil que reconstituir lo que destruye el enemigo!

Y ya que á vosotros nos dirigimos para poner al descubierto el atropello que de vuestro indiscutible derecho pretende llevar á cabo la Compañía Trasatlántica, no queremos finalizar sin dedicar unas cuantas líneas al personal de cubierta y máquina.

La traición de algunos compañeros comenzará, en breve, á ofrecer un fruto extremadamente pernicioso para vuestros intereses.

Se dice que vuestra disuelta Sociedad se ha de reconstituir bajo la advocación de cualquier mártir del Calendario Católico. De lo que deducimos que la Compañía Trasatlántica, contando con vuestro concurso, con el de las *collas*, y el de la Sociedad «La Unión» quiere hacer un *sindicato de corderos* esclavos de su ambición.

Concebimos la resignación en seres inútiles para el trabajo que, víctimas de la explotación sufrida, no se atreven á contrariar al amo; temiendo perder el pedazo de pan que en justicia ganaron con exceso; pero no podemos imaginar que vosotros llegéis á consentir que con vosotros se realice un atropello semejante.

¿No será posible que los fogoneros y marineros de Cádiz den un decidido mentís á la Compañía Trasatlántica constituyendo con sus hermanos de fonda un verdadero sindicato obrero amante de la redención, que solo conseguirá con su propio esfuerzo? ¿Resultará imposible que la Compañía Trasatlántica vea deshecho su plan explotador ante la unión fraternal de los tripulantes de sus buques?...

Creemos haber cumplido con nuestro deber aconsejándoos aquello que sólo os ha de procurar el mejoramiento de vuestros intereses y la consideración moral que insensiblemente os arrebatan, para si mañana el látigo de la explotación cae con más furia sobre vuestras costillas, poder decir, con la frente muy alta, que no en balde puede desoirse á los que hoy y siempre os han de considerar como á verdaderos hermanos. Compañeros: ¡Despreciad las ofertas del enemigo!

¡Viva la Federación Internacional de los trabajadores del transporte por tierra y por agua!

Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

Movimiento Social

INTERIOR

MADRID.—En la asamblea ordinaria celebrada el domingo último por la Agrupación Socialista Madrileña se aprobaron las cuentas del último trimestre, el movimiento de afiliados, la conducta del Comité y la de los concejales socialistas.

Además, se acordó protestar contra la conducta de los patronos panaderos por haber subido el precio del pan sin más motivo que el de obtener mayores ganancias, celebrar un mitin para condenar tal conducta y reclamar contra ella á las autoridades, si el Centro Obrero no pudiera realizarlo, celebrar el aniversario de la *Commune* y votar 25 pesetas para atender á los gastos que ocasione la representación del Partido en el Congreso internacional de Stuttgart.

Organice el mitin de protesta la Agrupación Socialista ó el Centro Obrero, se verificará á mediados de esta semana, y en el se acordará seguramente verificar el próximo domingo una manifestación contra los panaderos por su injustificada subida del pan.

—La Junta directiva del Orfeón Socialista ha entregado á la de la Sociedad de Escuelas Lúcas la cantidad de 20 pesetas, producto de la rifa celebrada por el mismo Orfeón en la velada del 31 del pasado mes, descontados los gastos por ella ocasionados.

Agrupación Socialista de Palma

Convocatoria

Esta colectividad celebrará asamblea general ordinaria el lunes día cuatro de Febrero á las ocho de la noche.

Todos los afiliados tienen el deber de asistir. El Secretario, Gabriel Picorpell.

EL 1.º DE MAYO

SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Compañeros: Se os convoca á la Junta General ordinaria el día 3 de Febrero para tratar sobre el aumento de cuota y el descanso dominical y esto junto con las injusticias de que somos objeto como todos sabéis, debemos tratarlo en dicha junta por lo cual es que os suplicamos que dicho día no falte tan sólo uno de todos nosotros dada la importancia de lo que tenemos que tratar.

La junta tendrá efecto en el Circo Reñidero, Plaza del Olivar n.º 4, á las diez de la mañana.

Palma 1.º Febrero de 1907.—El Secretario, Jaime Aguiló.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Esta sociedad celebrará su Junta general ordinaria, el próximo domingo 3 del corriente, á las doce de su mañana, lo que se hace público para conocimiento de sus socios.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 19 y 21.